

Discurso presentado en el Congreso de la República del Perú, en ocasión del CXXV Aniversario de la Sociedad Geográfica de Lima

Zaniel I. Novoa Goicochea*

Buenos días señores miembros de la Mesa Directiva, distinguidos invitados:

Doy la más cordial bienvenida a este salón “Raúl Porras Barrenechea” del Congreso de la República del Perú a los embajadores y representantes de las Embajadas de las Repúblicas de Polonia, Rusia, Italia y Francia; a los representantes de las Sociedades Geográficas de México y Colombia; del Instituto Humboldt de Buenos Aires, Argentina; a los personeros de los ministerios, miembros natos del Consejo Directivo de la Sociedad Geográfica de Lima; a los representante de la Comandancia General de la Marina de Guerra del Perú, del Instituto Geográfico Nacional; de las universidades nacionales y particulares; a los Miembros del Consejo Directivo, a los invitados especiales y amigos de la Sociedad Geográfica de Lima que nos honran con su presencia en la celebración de nuestro 125 aniversario, nuestras bodas de “hueso y plata”.

Como en los años anteriores de la larga vida de nuestra academia científica, estamos celebrando esta fecha del 22 de febrero, para hacer llegar a todos ustedes y al Perú en general el concepto profundo que encierra nuestro nombre, somos la Sociedad Geográfica de Lima, fundada por un valeroso patriota y visionario estadista el Mariscal don Andrés A. Cáceres, para fines de evidente importancia; somos herederos del legado de sus ilustres fundadores amantes de las ciencias geográficas, estamos al servicio de la Nación y, por ende, somos de todos los peruanos.

Ciento veinticinco años en la vida de un país que se aproxima a cumplir doscientos años de vida republicana, es realmente significativo. Sólo ese hecho hace más que justificable la conmemoración de la fundación de nuestra Sociedad Geográfica.

Esta es, ciertamente, una ceremonia singular. Para los que estamos aquí, la circunstancia es propicia para renovar nuestra gratitud, para que le rindamos homenaje a ilus-

* Presidente de la Sociedad Geográfica de Lima.

tres personajes que han hecho de su vida una pasión por la ciencia y el país, me refiero al homenaje que tributaremos al vicealmirante Guillermo Faura Gaig, autor del libro *Los ríos de la Amazonía* y al capitán de fragata don Germán Stiglich, autor del *Diccionario Geográfico del Perú*. Quiero, en homenaje a estos hombres, reflexionemos en alta voz sobre la Geografía, una ciencia que se renueva, que nos enseña a pensar en el espacio para vivir en él.

Esta ceremonia también es singular porque haremos los merecidos reconocimientos y distinciones a personalidades e instituciones del campo académico, público, político y socio-profesional.

Somos una Sociedad Geográfica precursora en América, la sexta, que desde su quehacer geográfico, colabora activamente para un desarrollo más eficaz y científico. Doy la más cordial bienvenida al ingeniero Ronald Wodman, presidente de la Academia Nacional de la Ciencia; al doctor Jorge Arnao, decano del Colegio de Geógrafos; al general Pedro Arturo Chocano, presidente de la Sección Nacional del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) y Director del Instituto Geográfico Nacional; a los señores decanos de las facultades y especialidades de Geografía e Ingeniería Geográfica; de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, de la Pontificia Universidad Católica del Perú y de la Universidad Nacional Federico Villarreal, cuya presencia es un testimonio de la confraternidad de los académicos y geógrafos y el buen entendimiento entre nuestras instituciones.

La utilidad pública de los estudios geográficos

Al culminar esta primera década del siglo XXI, en el que globalización y desarrollo sostenible, definen el nuevo orden económico, estimulan cambios sustanciales en el enfoque de desarrollo de los países y, marcan el contexto de los estudios geográficos. Las localidades y regiones del Perú de hoy, nos recuerdan que una de las tareas arduas de nuestros gobernantes ha sido y será la de integrar a la sociedad nacional, a pesar de nuestra geografía tan compleja y accidentada.

A lo largo de sus más de 3,000km de territorio, se experimentan los más diversos tipos de climas, se alternan desierto, montañas y selvas boscosas; mar, ríos y lagos, muchas veces desconocidos e insalvables para el acceso a localidades apartadas, hasta que la Sociedad Geográfica comenzó a tender caminos y puentes, de saber para unir e integrar a los peruanos: colecciónando libros y mapas; absolviendo las consultas técnicas de sus gobernantes, ejecutando trabajos cartográficos, fomentando viajes y exploraciones de estudios; apoyando a escritores y exploradores, editando publicaciones especializadas; interviniendo en la enseñanza pública.

Uno a uno los obstáculos al conocimiento del país y a la integración de su sociedad se han ido venciendo. Abrieron la senda las Comisiones Técnicas de los primeros años de fundación; la red de posiciones y coordenadas geográficas en el territorio nacional como base para el trazado del Mapa de la República; su célebre *Boletín* de larga y

fecunda existencia; los relatos de viaje y expediciones; las reformas de nuestra demarcación territorial y propuestas de creación de nuevas circunscripciones políticas; interviniendo en el estudio de problemas limítrofes. Ahora, continuamos con estudios e investigaciones sobre nuevos temas espaciales y ambientales, y aportamos con propuestas para la gestión y el desarrollo del país.

Considero que no hay cosa más grata para el ser humano y sus instituciones que sentirse útil, hacer obra en beneficio de la geografía y del país. En el accionar de la Sociedad Geográfica siempre ha primado la solidaridad y un criterio nacionalista, con aportes científicos en beneficio del país. Si quisieramos resumir a la Sociedad Geográfica de Lima diría que ella es: historia, amor, servicio.

Historia: la Sociedad Geográfica de Lima marca un hito en la historia de la geografía y también en la historia del Perú, su creación es un acontecimiento importante y punto de referencia en el proceso histórico de la ciencia y del país.

Amor: al país y a la ciencia geográfica de parte de sus fundadores y sus seguidores. Sus estudios e investigaciones, actividades académicas y publicaciones, de gran importancia han significado mucho esfuerzo y también sacrificio, y son claves para el desarrollo del país.

Servicio: el profesionalismo y vocación de servicio de sus directivos, miembros y colaboradores se ha puesto de manifiesto en la realización de la tarea encomendada por los gobiernos de cada época.

Por todo ello, permítanme hacer un llamado a quienes toman decisiones en la política de educación y formación, y en la política de desarrollo nacional. Debemos hacer un esfuerzo por preservar el nivel elevado de la geografía, ciencia que es tan importante como las matemáticas y la economía para el desarrollo nacional. Nuestro éxito en la perspectiva del desarrollo sostenible del país, depende de nuestras capacidades, para conocer mejor el territorio nacional, sus regiones, su población y sus recursos, sus dinámicas y procesos.

Memoria del año 2012

Como es usual en esta fecha, quiero entregar a la comunidad científica y a la representación pública aquí reunida, un resumen de lo que nos propusimos y de lo que logramos en el transcurso del año 2012 con los recursos de la subvención que a través del Ministerio de Educación nos asigna el Estado.

Es fundamental para nosotros, que los peruanos tengan la información completa y objetiva de nuestro quehacer y, a través de ello, la confianza de que aquí no hay cabida para quienes intenten romper con nuestros principios básicos de honestidad y transparencia en el Servir a la Nación.

La presente *Memoria 2012* describe las actividades realizadas por la Sociedad Geográfica de Lima en cumplimiento al compromiso asumido con el país. La *Memoria* se basa en los documentos, reportes y experiencia relacionados con los programas,

actividades y resultados del trabajo cumplido en el ejercicio y, la hemos organizado atendiendo los aspectos previstos en el Plan Operativo 2012, que fue elaborado y presentado al Ministerio de Educación tomando en cuenta los fines esenciales de nuestra academia científica y los objetivos de desarrollo nacional.

Durante el año 2012 en la Sociedad Geográfica hemos logrado cumplir con nuestros fines y objetivos gracias a la actitud, buena disposición, colaboración y responsabilidad de los miembros de la Comisión Administrativa, de los socios y del personal administrativo. Igualmente, contamos con la participación efectiva y colaborativa de los miembros del Consejo Directivo y nuestro Presidente emerito.

Nuestros esfuerzos durante el 2012 han estado centrados en las líneas de formación y capacitación, investigación y publicaciones, hemos tenido acciones favorables en las líneas de certámenes académicos, de información y datos, a través de los servicios de biblioteca, hemeroteca y mapoteca.

El siglo XXI viene marcando, en la Sociedad Geográfica de Lima, el inicio de una etapa de recuperación y renovación que la hace distinguirse como una de las grandes e históricas instituciones nacionales de servicio. Nuestra academia científica es consciente que en el mundo se desarrollan grandes cambios en los planos económico, social y político; cambios que significan transformaciones fundamentales en las relaciones internacionales y, en particular en la inserción de la sociedad y economía nacional en dicho escenario. La Sociedad Geográfica de Lima es consciente de esos desafíos, por ello se ha planteado objetivos claros y programado actividades que consideran mejorar su estructura, vigorizar los lazos que la vinculen con los niveles de decisión; así como, ampliar y mejorar el nivel técnico de operación y actividades.

Por ello, volvemos a ampliar nuestros horizontes y líneas de trabajo, hemos formalizado un convenio con la Municipalidad Provincial de Pacasmayo para la apertura de la Filial Norte de la Sociedad Geográfica en San Pedro de Lloc, como homenaje a la ciudad que cobijó a nuestro ilustre fundador el sabio Antonio Raimondi y, a la tierra de nuestro benefactor don José Sevilla. También nos hemos adscrito y participamos en la Unión Geográfica de América Latina (UGAL). Este es un momento importante que nos brinda la posibilidad de producir y reproducir el conocimiento geográfico a escala latinoamericana; así como, promover y facilitar la formación de grupos de interés científico.

Debemos pues el reconocimiento a instituciones como el IGN, MINAM, CiTeA, entre otras, que nos han permitido colaborar en proyectos que se ejecutan en el marco de una relación estratégica que genera sinergias y, a las personas que han puesto fe y efectivo compromiso con la revaloración y renovación de la geografía y la validación social de nuestra ciencia.

Todos estos programas y acciones que se han esbozado y detallan en el documento —*Memoria*, reflejan el trabajo de quienes en este año hemos formado parte de esta academia siendo el resultado de un trabajo conjunto agradezco a todos su colaboración

y apoyo y, particularmente el privilegio que me han concedido de conducir esta prestigiosa, centenaria y fundamental institución en nuestro país, la Sociedad Geográfica de Lima. Nos congratulamos por pertenecer a ella.

Nos sentimos orgullosos y contentos de nuestro país, porque pese a los inconvenientes, problemas internos imprevistos, que nos suelen llegar desde el exterior, estamos saliendo adelante con decisión y constancia.

Debo manifestar públicamente el agradecimiento de la Sociedad Geográfica de Lima, a la señora ministra de Educación por las disposiciones aprobadas, destinadas a mantener la subvención, lo que ha de mejorar las condiciones específicas de nuestras líneas estratégicas y programas de trabajo. Nos sentimos agradecidos por este reconocimiento implícito a nuestra labor pero también muy comprometidos a optimizar nuestra gestión, porque entendemos que frente a las múltiples demandas, hay una comprensión y un apoyo del más alto nivel hacia nuestra labor científica institucional. Muchas gracias.